

ITIERRA!

PERIODICO SEMANAL

Registrado en la Administración de Correos como correspondencia de segunda clase

Número suelta, 3 centavos || Redacción y Administración: Paseo de Martí, número 113 || 25 ejemplares, 50 centavos

Las formas de gobierno

Después de cinco años de proclamada la República, algunos estadistas ó aspirantes á los puestos bien retribuidos, convienen en que todo lo que se ha hecho desde el 20 de Mayo de 1902 es deficiente ó inadecuado: mejor dicho, inútil. La obra realizada por la Asamblea constituyente y la labor de las Cámaras, habrá de corregirse y aumentarse por la Comisión legislativa, siendo muy probable que ésta dicha corporación proponga al futuro Congreso la reforma de la Constitución y el cambio en el sistema de gobierno.

El afán innovador que se nota en los legisladores rememorado constantemente una obra que carece de base, no puede extrañar á nadie, y menos á nosotros, acostumbrados á mirar con indiferencia el constante trasiego de papeles, que sólo aprovecha á los vanidosos y engreídos en el manejo de ese conjunto iniano que ha dado en llamarse la cosa pública. En cualquier país en que impera el régimen monárquico ó republicano, sucede exactamente lo mismo y Cuba no puede ser una excepción, no puede ser de ninguna manera, aunque algunos doctores muy originales en sus ideas intenten hacer de los políticos cubanos algo así como una nueva especie de sacerdotes impecables. Donde la vanidad del poder y el meollo personal imperan, y la intriga constante sea el arma ó propósito para encumbrarse, no puede esperarse nada útil y provechoso, y la acción política no es más que el arte de enganar al pueblo, creando conflictos ó menudos en provecho exclusivo de una minoría exigua que vive con mucha holgura pero que no trabaja.

Desde los comienzos del siglo XIX la democracia no ha hecho más que cambiar sus formas, el mecanismo continúa de la libertad. El gobierno monárquico y el republicano son igualmente arbitrarios y costosos. Norte América no es más libre que Inglaterra y el rey Eduardo es posible que no cueste tanto á los ingleses como el presidente Roosevelt á los ciudadanos de los Estados Unidos. No hay que fijarse solamente en las listas civiles de las monarquías, hay que fijarse también en lo que cuestan las elecciones presidenciales en las repúblicas. Cuestan muy caros los reyes y presidentes y son igualmente despotas los unos y los otros, y el gobierno cualquiera que sea su forma, representativo ó parlamentario, representa siempre la negación de la libertad á los insolventes en beneficio de los profesionales militares y civiles y de las clases bien acomodadas. La forma no es la esencia de la cosa. En el fondo de todo organismo gubernamental existe el poder de la fuerza sobre la base de una disciplina bárbara, la mano de hierro que nos oprime el corazón.

No ha muchos días, el señor Giborga desde la tribuna del «Ateneo» declaró sobre las formas de gobierno, declarándose, «por amor á la raza», defensor del parlamentarismo; «salvadora fórmula democrática, muy eficaz para destruir en sus comienzos las revoluciones. A ser parlamentario el gobierno, del señor Estrada Palma, los liberales no se hubieran ido á la manigua». Tales son las conclusiones del expeditado autonomista.

Giborga, que estuvo en Europa más de una vez, ignora que el parlamentarismo ha sido un fracaso muy, sin que se haya podido evitar la guerra en el viejo continente. En España no fue posible evitar la revolución de Septiembre (1868) y las guerras civiles que establecieron á consecuencia del interminable egoísmo de los Borbones. Y en América sucede lo mismo. Véase lo que á este

propósito dice el señor Armas en un periódico recientemente:

«En el Ecuador se han promulgado diez Constituciones desde 1880 hasta 1888, ensayándose todos los sistemas conocidos, desde el parlamentario, á gusto del señor Giborga, hasta el no parlamentario del señor Gómez. Desde la primera, el país ha gozado en pleno las bendiciones de la libertad.»

«En el Ecuador sólo un presidente ha sido asesinado, porque casi todos los demás han puesto á tiempo piés en polvorosa. El general Antonio Flores, padre, y su sucesor Vicente Rocafuerte, gobernador hasta 1843, venciendo á los revolucionarios por la fuerza ó la diplomacia. La segunda elección de Flores no gustó á Rocafuerte, quien promovió una revolución en 1845, poniendo Flores distancia por medio. En muchos años no se volvió á hablar de cosa tan dignificante como la paz. En 1875 el doctor Moreno metió á los otros en un puño, pero en agosto de ese año se desveló, parece, y le dieron una puñalada.»

«No sé si Don Tomás recordó la historia de los presidentes fugitivos, y la puñalada de Moreno, pero no se acuerda aquí con chiquitas en situación semejante y llamó á los americanos. Como que el viejo no es bobal.»

Y el Diario, que á veces, cuando no se tautea la bolsa de los hacendados, es algo imparcial, hace el siguiente comentario:

«Ni lo será tampoco el señor Zayas, que hará lo mismo si llega á ser presidente y no logra vencer las resistencias que lo oponen los hombres de su propio partido.»

«Porque las cosas caen siempre del lado á que se inclinan, y los liberales nos parecen ya más inclinados que á nadie á los americanos, aunque tratan de salvar las apariencias.»

«Sin embargo, esa inclinación hasta ahora no pasa de buscar en ellos apoyo para que les aseguren el triunfo en las elecciones y les pongan en posesión del poder.»

Si el señor Giborga fuese sincero, diría que todos los sistemas de gobierno son excesivamente malos. Pero no lo dirá así, y seguirá en sus brillantes peroraciones adulando á los que puedan elegirlo, otorgándole en premio á sus desinteresados servicios el acta de senador ó representante.

A. PÉREZ NEYVA.

Manifiesto

Por la virilidad con que está escrito y la causa justa que lo motiva—la libertad de dos víctimas del clericalismo,—insertamos el manifiesto-convoocatoria que sigue.

Por él verán los lectores de TIERRA! que los camaradas del Uruguay son activos y luchadores.

PRO FERRER Y NAKENS AL PUEBLO

Hombres: Allí, al otro lado de los mares, está el país del crimen, es un país de roña leyenda. Un país que ha llevado la muerte, el dolor, la esclavitud, las torturas obscenificadas por toda la faz de la tierra. La sangre que ha hecho verter ese país, ha espolijado muchas veces la costa terrestre. Y los ojos de los torturados, de los martirizados, de los heridos, de los agonizantes, han hecho vibrar los aires muchas veces con violencias de huracán.

Es el país del crimen, el país en que las conciencias se atrofinan, los caracteres se castran, las carnes se desgarran y los huesos se quiebran.

Es la España de los inmoladores de pueblos y razas; la España despobladora de África; la España que aniquiló la sociedad comunista de los Incas; la que destruyó el imperio de los Aztecas; la que sacrificó millares de vidas ante el altar del Cristo consumiéndolas en hogueras cuyas llamaradas se elevaron á nubes inconcebibles, allá á la región de las nubes; la que en Holanda, en Italia, la que en Francia e Inglaterra, en Asia y en Oceanía, en las montañas y los llanos hizo blanquear el suelo con los huesos de los cadáveres.

Es la España que arrojó judíos y moriscos, la que torturó á los turcos, la España de los Torquemada y los Cánovas, la España de los Weyler y los Polavieja, la España sombría del clericalismo y el banditaje armado.

Es la España criminal por deformación cerebral, por el achutamiento dos siglos y siglos de un cristianismo salvaje han producido.

Es la España en que Ferrer, Nakens y otros tantos hombres más, que hasta tienen la desdicha de que sus nombres sean desconocidos, sufren bárbara prisión, por el hecho de haber conocido al vengador Mateo Morral y de haber facilitado su huida, acto noble y grande que no pueden concebir los espíritus mezquinamente estrechos de las autoridades y gobiernos españoles.

Es ese el país del crimen. El país de la trágica historia. El país terrible de los grandes martirios. El país sombrío de las tremendas injusticias.

El ambiente vive en un horror y en oscuridad. La tradición tiene ahuyenados los espíritus. Siglos de rigidez han fossilizado los cerebros. Y siguen y siguen en enorme ristra sin fin, desfilando por calabozos subterráneos, fosos de fusilamiento y patibulos estranguladores, centenares de hombres que se rebelan contra tanta ignominia, contra tanta crueldad, contra tanta ignorancia, contra tanta tara atávica, descaído de luz, nueva vida, alegría, vida á la España miserable de frailes, soldados, degenerados y beatos.

Los hombres de todo el mundo deben ayudar á los que luchan por destruir los influjos criminosos que hacen de España el país del crimen, el loco amoral que desangra, quema, tortura y asesina.

Determinemos el determinismo de la España rezagada en el medioevo inquisitorial y bandidozo.

Protestemos contra los crímenes que allí se llevan á cabo.

Unamos nuestra voz á la de los hombres libres de todos los pueblos, que llaman por la libertad de Ferrer, Nakens y sus compañeros de desgracia.

Hagamos conocer á la España clerical y militarista la reprobación recta de los ciudadanos de la tierra, y tal vez al sentir la universal anatomía arrancaremos de sus verdugos á las nobles víctimas y habremos determinado una nueva era de libertad, de razón contra las viejas prácticas torquedades. Que los pueblos como los individuos, cuando sienten la repulsa general, reaccionan, se regeneran.

Hombres: acudid al mitin de protesta contra la prisión de Ferrer, Nakens y demás complicados inicuamente en el proceso del atentado de Morral contra el rey del país del crimen, que se efectuará el domingo 3 de Febrero, á las 5 p. m. Haréis obra buena, obra noble, obra trascendental.

SOCIEDAD «OBROS SASTRES» Montevideo, enero de 1907.

Creo que debemos combatir contra los poderosos sin ceder su fuerza y sin preocuparnos de lo que pueda ocurrir después del combate. La valentía no solo consiste en despreciar el peligro, sino también en no querer verlo.—Caffero.

En favor de los mineros del Colorado

San Francisco, marzo de 1907.

El domingo 3 del corriente se celebró en esta ciudad un gran mitin de protesta en favor de los tres mineros de la «Western Federation of Miners» (Federación de los Mineros del Oeste), Moyer, Haywood y Pettibone, que la burguesía americana quiere ahorcar por su lealtad á la causa del proletariado. A dicha protesta concurren cuatro mil obreros e hicieron uso de la palabra varios oradores más ó menos revolucionarios.

Vicente Sains John, un minero de la «Western Federation of Miners», que fué varias veces perseguido por el odio capitalista y que quiere explicar en el caso de los tres mineros á quien nos referimos,—hizo el relato histórico de las persecuciones de la burguesía americana contra el desarrollo del movimiento obrero revolucionario. Pero de todos los oradores el que ha sido más digno de tal acto y que se hizo merecedor á los aplausos de todo el auditorio, fué el compañero George Speed, de las nuevas organizaciones obreras revolucionarias: los «Industrial Workers of the World».

«Esta obra llegó de prisa al lugar donde se celebraba la reunión, y con voz que expresaba todo el dolor y la convicción de un trabajador que lucha por su emancipación y la de sus semejantes, dijo en partes:

«Respeto á la ley y al deber. Respetamos demasiado para los jueces y para todos los que gobiernan el sistema actual. Respetamos demasiado á la institución que nos mata y no nos respaldan bastante á nosotros mismos.... No tenemos nada que esperar de los que por la fuerza del dinero tienen derecho á asesinarnos en nombre de esa entidad que llaman Justicia....»

«¿Por nuestros camaradas de Chicago, qué hizo la prensa?»

El auditorio, como una sola voz, respondió:

—Nada, nada!

«Por Moyer, Haywood y Pettibone ¿qué ha hecho la prensa?»

Entonces como una protesta unánime los manifestantes gritaron de nuevo:

—Nada, nada!

—Nada, nada, no han hecho nada—prosiguió el orador, enseñando los periódicos al público con ademanes de acusador;—no han hecho absolutamente nada por defender á nuestros hermanos; al contrario, los han insultado y calumniado porque están vendidos á los capitalistas.»

Los representantes de la prensa se levantaron, y como perros cobardes sañeron de la sala.

El compañero George Speed no es anarquista, pero es un socialista revolucionario que no cree en la política.

Este mitin había sido organizado por la nueva unión y bajo su iniciativa se ha constituido una junta de defensa permanente para que siga sin interrupción en todos los Estados Unidos el movimiento de protesta contra la trama capitalista.

Si las uniones americanas con sus tres millones de socios no fueran tan corruptas, sería fácil hacer abortar, por medio de la huelga general, el complot policia-capitalista; pero ante la corrupción y la indiferencia de la masa obrera no sabemos que esperar.

Es verdad que en todas las principales ciudades y poblaciones de esta República se han celebrado y se están aún organizando mitins de protesta para impedir el cumplimiento de la infamia del capitalismo republicano; pero no creemos que esto sea bastante para que la clase obrera abandone su presa; sin embar-

que se van distribuyendo entre todos los que no trabajan, incluso las despalilladoras y los que están en huelga fuera de la localidad.

No se notan lamentos ni desconfianzas entre los huelguistas.

Por Bejuncal dicen que anda la cosa de ordeno y mandos y que merced al sistema absolutista empleado, por los servidores del capital, muchos temerosos á ser castigados han aceptado el volver á trabajar bajo las órdenes de don Porfido y Absoluto; que es cada cual de hacer de sus brazos lo que el burgués le conviene.

Hasta otra.

El CORRESPONSAL.

De Trinidad

Compañeros de ¡TIERRA! Salud.

Triste es en verdad para mí ver la indiferencia con que nuestros compañeros de esta vez las cosas más esenciales de la vida, como es nuestro mejoramiento, por medio de la unión, en la cual solo radica la fuerza.

Ellos se encuentran completamente ciegos, todo lo esperan de la política, para ellos solo vale la representación monetaria si oficialmente duermen completamente y no hay forma de despertarlos de ese sueño, pues sueño solamente es creer los obreros que los que escalan los puestos políticos por la voluntad de los que les sirven de escalera, tengan un agradecimiento para ellos.

Solamente agradezcan la manera reglada y cómoda en que viven debido á la credulidad de los incautos. Compañeros, basta ya de farsa, basta de cantos de sirena para hacer la felicidad de nosotros: nuestra felicidad, nuestra dicha y todo está en nosotros. Unámonos, tomemos lo que es nuestro y entonces seremos queridos y respetados. Un obrero solo no es nada, pero todos unidos podemos exclamar: ¡Todo es nuestro!

Sin otro particular queda de ustedes y de la R. S.

El CORRESPONSAL.

De Mayaguez, P. R.

Compañeros de ¡TIERRA! Salud.

En San Juan de Puerto Rico la actitud del verdugo no ha cambiado, continúa con el hacha levantada para segar unas cuantas cabezas de infelices que enyeron bajo el enorme peso de la ley, y esos sucesos como perros, á manos de otro degradando que se la ofrece, en pago del asesinato cometido, en sus compañeros de infortunio, el perdón de una parte de su condena. En cambio, cuántos de aquellos mismos jueces que sentenciaron, y jurados que dan veredicto de culpable, habrán robado más de un peso de su condena. En cambio, cuántos de aquellos mismos jueces que sentenciaron, y jurados que dan veredicto de culpable, habrán robado más de un peso de su condena. En cambio, cuántos de aquellos mismos jueces que sentenciaron, y jurados que dan veredicto de culpable, habrán robado más de un peso de su condena.

el extranjero, donde son todos unas personas decentes.

Fueron á presenciar el ajusticiamiento de Francisco Rivera y Francisco Dones, un número de delegados á la Cámara legislativa, ó bien sean los miserrimos de esquilones de injusticia y exterminio, los que se gozan en hacer un proyecto donde por el cual siendo ley, se asesine bárbaramente al pueblo de uno ó de otro modo, y tienen que sentirse muy satisfechos, cuando el tal proyecto convertido en ley, se deja sentir en su hecho práctico, y por eso es, que aquellos que tal lo hicieron, muy gustosos voyan á presenciar el resultado de su nefanda é injusta obra.

Y en esta camarilla de representantes nunca pudieron faltar las iniciativas del delegado Diego cuando de matar se trataba, pues es un encapuzado enemigo del pueblo, delirante, conocido por todo su pueblo, de la pena de muerte. Y ese fué uno de los primeros que solicitó entrar en el penal de San Juan, para ver como colgaban á los infelices Rivera y Dones que morían ahogados por motivo de una de una sentencia que antes de llegar á la realidad de su hecho, ya su finción lo concebía tal como en el momento que veía su resultado triste y lamentable, la primera, para la familia de los condenados; la segunda, para la moral del pueblo.

Pero hoy gobiernan los nobles y dictan leyes de exterminio contra el pueblo solamente ó bien sea contra trabajadores sufridos, y mañana... ¡Oh! ellos serán entonces los ahogados. No podrán esperar otra cosa de los hijos de sus víctimas.

Por la vía de las represalias serán sometidos al castigo cruel á que se han hecho acreedores.

La Unión de Panaderos número 390 por no someterse á la línea explotación del trust del pan, hace unos tres meses elabora pan por su cuenta, y por tal motivo es que el pueblo come pan barato; y como ese beneficio que tiene el pueblo perjudica en lo que llaman sus intereses los explotadores que forman el trust, intrigan contra la Unión 390 de una manera infame; tal parece que los empleados de sanidad y la policía son enemigos declarados de los trabajadores panaderos, porque constantemente son acusados por esos parásitos, vividores de la sangre del que trabaja.

Denuncias injustas caen á diario hechas por la policía en la tahona donde trabajan los unionados panaderos por cualquier tontería, mientras en las demás tahonas, aunque habitan corcos, en ese todo es bueno.

¡Ah! poder del dinero; ¡hasta cuánto será que ese vil metal que corrompe las

conciencias se utilice como el factor más importante para destruir toda obra de vida y amor que se inicia en bien del elemento trabajador y sufrido?

Hasta cuando, si? Pues será hasta que tú, obrero del mundo, to dos onotas de que todo cuanto voyo tiene es tuyo por haber sido tú quien lo ha hecho, y te lances cual leona que le arrabata sus cachorros sobre sus usurpadores despojándolos de todo cuanto tienen por que todo, todo y parte de tu vida te lo han robado á tí.

No es vuestro nada, explotadores. Hasta otra.

JUAN DE LA MALEZA.

Notas obreras

ELABORADORES DE MADERA

A los compañeros de este ramo que desean hacer algo práctico en favor del Gremio y de los carpinteros en general, sírvanse concurrir á Paseo de Martí 113, el domingo 24 del actual á la una de la tarde, para tratar este asunto importantísimo.

GRUPO ¡TIERRA!

El lunes 25 se reunirá este Grupo, á las siete de la noche, para tratar asuntos de mucha importancia, en el local Paseo de Martí, número 113.—Que no falte ningún compañero.

JUNTA GENERAL

En junta de Directiva verificada el 19 del actual por la Sociedad de Dependientes de Restaurantes, Hoteles y Fondas, se acordó celebrar junta general ordinaria el viernes 22, á las nueve de la noche en los altos de Murte y Belona, para la cual se cita á todos los asociados, rogándoles la más puntual asistencia.

REBELIÓN

Periódico anarquista que aparecerá próximamente en Madrid (España) desea relacionarse con todos los Centros, Grupos y periódicos anarquistas del mundo. Se hace un llamamiento á todos los que desean ser suscriptores, colaboradores y correspondientes del mismo. Se publicará los días 8, 18 y 28 de cada mes. Número suelto cinco céntimos. Suscripción trimestral 0'75 pesetas.

Dirigirse toda la correspondencia á Luis M. Mocrón, lista de corcos, Madrid.

[Se ruega la reproducción.]

De Administración

INGRESOS

Habana.—Virlicia de El Pasaje 0'02; J. González 81; A. Fernández 81; P. Carralbo 0'40; S. Rivera 50; J. R. González 20; S. Fernández 15; A. Alvarez 50; A. Nieto 50; J. Dimas 80; J. Pons 20; A. Morán 20; E. Benítez 13; periódicos 27; J. González 80; J. G. 80; Carreras 20; J. C. 50; un libro 20; B. H. y la Tierra 25; J. Flores 20; Agulla y Mon-

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like 'se 14; A. F. 12; cubiertas y libros 6'40', 'Total...', 'El Hombre y la Tierra 0'40', 'A. López 50', 'Total...', 'El H. y la Tierra 0'40', 'Reynosa 20; periódicos y libros 32; Gerardo 07', 'Total...', 'Soc. de las Voces...', 'Total...', 'Nuevas...', 'Limonar...', 'Holguin...', 'Matanzas...', 'Cantagüey...', 'Total...', 'Dolores Fraga 0'80; A. Alvarez 80; Ferrer, N. Borrull, Un manuscrito y M. Yauvencio, á 0'40; Un suscriptor 30, E. Izquierdo 25; R. Barrio, E. Baltrán, E. Vicente, V. Fernández, R. Camacho, J. García, M. Argüelles, A. Gasón, H. Sarría, M. Franco, á 0'20; periódicos 25', 'Total...', 'Jardines...', 'Total...', 'Manzanillo...', 'Total...', 'Total general...', 'GASTOS', 'Impresión del presente número, 2.250 ejemplares...', 'Correspondencia y Franqueo...', 'Alquiler de local para redacción...', 'Déficit anterior...', 'RESUMEN', 'Gastos...', 'Ingresos...', 'Dif. actual...'.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like 'se 14; A. F. 12; cubiertas y libros 6'40', 'Total...', 'El Hombre y la Tierra 0'40', 'A. López 50', 'Total...', 'El H. y la Tierra 0'40', 'Reynosa 20; periódicos y libros 32; Gerardo 07', 'Total...', 'Soc. de las Voces...', 'Total...', 'Nuevas...', 'Limonar...', 'Holguin...', 'Matanzas...', 'Cantagüey...', 'Total...', 'Dolores Fraga 0'80; A. Alvarez 80; Ferrer, N. Borrull, Un manuscrito y M. Yauvencio, á 0'40; Un suscriptor 30, E. Izquierdo 25; R. Barrio, E. Baltrán, E. Vicente, V. Fernández, R. Camacho, J. García, M. Argüelles, A. Gasón, H. Sarría, M. Franco, á 0'20; periódicos 25', 'Total...', 'Jardines...', 'Total...', 'Manzanillo...', 'Total...', 'Total general...', 'GASTOS', 'Impresión del presente número, 2.250 ejemplares...', 'Correspondencia y Franqueo...', 'Alquiler de local para redacción...', 'Déficit anterior...', 'RESUMEN', 'Gastos...', 'Ingresos...', 'Dif. actual...'.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA
Cantagüey, Echeamendía: irán como dice, 20 centavos tomo y el franque. El viernes como andamos en la redacción comprenderán nuestros desvelos.
Bolondrón. Lesta: atendamos tu indicación.—Recibiste folletos? Van más y periódicos.
Jagua. Díaz: nosotros mandamos periódico, si no recibes este avisa para llamar atención correo.
S. Juan y Martínez. Pita: recibido 1'20 plata por conducto Guardiola. Ya paquete. Los periódicos se mandan siempre á correo; lo que ocurre es que se los «ocultan».
Matanzas. Moros: Difícil será encontrar «Discusión»; venimos si podemos conseguirla.
Sancti-Spiritus. Martínez: no recibimos tu carta anterior. Ya Floreal. Los sellos indican costo franquico.
Imp. LA EXPOSICION, Riela núms. 10 y 12

10

Benjamin Mota

filitea por predicar la verdad, la fraternidad y el amor entre los hombres.

¿Cuántos tendrán que morir todavía predicando estas verdades sin que la Humanidad los comprenda?

¿Qué diferencia entre el Cristo que andaba descalzo, así como sus discípulos; que se cubría únicamente con una túnica, y aquellos que llamándose sus continuadores se cubren con sedas y mantos recamados de oro y pedrerías?

¿Qué diferencia entre Cristo que no tenía un lecho donde reposar su cuerpo, y su supuesto vicario en la tierra que tiene un palacio con once mil habitaciones?

¿Qué diferencia entre Cristo que despreciaba las riquezas y decía que no podía ser su discípulo quien no se despojase de su fortuna y las curas que descontentaban típicos al giro de 4 % al mes; que exigen cantidades enormes por realizar un bautizo ó un casamiento, que inventaron santos predicados, sagradas vísceras, é insulsos cuentos del tío para extraer dinero á la canchiluz popular?

Tú, de la religión que te enseñaron de pequeño, en la lucha trabada entre la razón y la fe, salistes vendido aceptando á Dios; aprende en el Deseismo que es el supremo refugio de la fe.

Pero, ¿qué Dios aceptas? ¿Aceptas acaso el grotesco Dios de odio y venganza, el Dios de las religiones, amalgama de maldad é ignorancia, vengativo, cruel? ¿Aceptas ese Dios que amenaza á la Humanidad con penas eternas, que prohíbe cosas naturales y permite cosas monstruosas como el asesinato en masa de los hugonotes y las hogueras de la inquisición, éstas levantadas y aquel llevadas á efecto para mayor gloria de Dios?

Explícate, querido Mario, porque yo te considero

Ni Dios ni Patria

11

bueno y no puedo concebir que creas en un Dios tan salvaje y cruel.

De la lucha que estalló entre la fe y la razón salió vencedor, porque sólo aceptó á Cristo, esto es, el filésofo revolucionario que murió en la Cruz por haber combatido á los ricos y opresores, por ser amigo de los débiles y de los humildes, por ser, en resumen, hombre como nosotros y servinos de ejemplo de sentimientos generosos y grandes, de abnegación sin límites. Yo acepté el Cristo que inspiró á San Basilio á exclamar: El rico es un ladrón; que indujo á San Jerónimo á protestar con vehemencia contra la dilapidación que hacen los ricos del bienestar de los pobres, gritando: «En buena justicia, todo debería pertenecer á todos; finó la iniquidad, la que hizo la propiedad privada.»

Amigo mío, ya va larga esta, y cúmpleme todavía tratar de la idea de patria, pero, antes de concluir diré algunas palabras más:

No seré yo el insensato que diga no existir ninguna cosa más poderosa que el hombre. ¡Ah! querido, son las leyes imprescindibles de la Naturaleza. Hay, no obstante, alguna cosa más poderosa que Dios, que el Dios de todas las religiones: esta cosa es el hombre.

Sin patria, sí, mil veces sí. Sé, y acabo de decirlo con toda franqueza, como fui creyente y como dejé de serlo.

No podré decirlo lo mismo de éste otro preconcepto, el patriotismo; sé que de él me libré por la filosofía social, mas no me recuerdo bien cuándo y como me lo metieron en la cabeza. Debe haber sido, un